

Séminaire Archéologique de l'Ouest

« Sur la plage abandonnées... : actualité des recherches en archéologie littorale dans l'Ouest et le Centre-Ouest de la France »

Coordonnée par Marie-Yvane Daire & Catherine Dupont
(CNRS, UMR 6566 CReAAH)

RENNES, le 10 décembre 2008

10h-17h

Salle des Thèses, Campus de Beaulieu

ALERT à Triélen : les sauniers gaulois au péril des changements climatiques...

par Marie-Yvane Daire, Anna Baudry, Catherine Dupont, Valérie-Emma Le Roux, Yvan Pailler, Anne Tresset & Yohann Sparfel, etc...

Fouiller à marée basse : partageons nos expériences...

par Cyrille Billard, Vincent Bernard & Sophie Quevillon

"20 années de fouilles à Ouessant : bilan et problématiques de recherche"

par Jean-Paul Le Bihan

Beg ar Loued : un habitat sous les dunes

par Henri Gandois, Yvan Pailler & Anne Tresset

Le garum dans l'ouest de la Gaule : ateliers, productions et producteurs

par Cyril Driard

Les pêcheries d'estran de Bretagne : État de la recherche

par Loïc Langouët

Pêcheries et patrimoine côtier sur le littoral vendéen : un programme au long cours selon l'air du Large.

par Jean-Marc Large

Exploitation locale et exotisme : coquillages et crustacés de l'îlot urbain de la "Maison Champlain" (Brouage, Charente-Maritime)

par Catherine Dupont & Alain Champagne

Exploitation de la vieille commune (Labrus bergylta) en milieu insulaire à l'âge du Fer: première approche.

par Yvon Dréano

Découverte d'un corps-mort du XIX^e siècle lors de la surveillance des travaux du parking de l'Esplanade St-Vincent à Saint-Malo (35)

par Véronique Guitton

Séminaire Archéologique de l'Ouest

« Sur la plage abandonnées... : actualité des recherches en archéologie littorale dans l'Ouest et le Centre-Ouest de la France »

Coordonné par Marie-Yvane Daire & Catherine Dupont
(CNRS, UMR 6566 CReAAH)

RENNES, le 10 décembre 2008 -10h-17h
Salle des Thèses, Campus de Beaulieu

ALERT à Triélen : les sauniers gaulois au péril des changements climatiques...

par Marie-Yvane Daire, Anna Baudry, Catherine Dupont, Valérie-Emma Le Roux, Yvan Pailler, Anne Tresset & Yohann Sparfel, etc...

Cette présentation des opérations menées en 2004, 2007 et 2008 sur le site de l'Âge du Fer de Triélen, au cœur de la réserve d'Iroise se veut une illustration des enjeux actuels de l'archéologie littorale dans l'Ouest de la France, mettant l'accent à la fois sur les menaces qui pèsent sur certains sites, mais aussi sur les réponses apportées par des réseaux de collaboration et des adaptations méthodologiques.

Fouiller à marée basse : partageons nos expériences...

par Cyrille Billard, Vincent Bernard & Sophie Quevillon

Fouiller sur l'estran à marée basse peut sembler relever du défi. Les difficultés y sont nombreuses (l'eau, les horaires, le caractère changeant du milieu...), à un point tel que la plupart des interventions, y compris dans des pays d'Europe largement familiarisés avec ce type d'environnement, se limitent le plus souvent à l'observation. Pourtant, quelques années de terrain pratiqué sur les sites de pêche normands nous ont permis d'emmagasiner à la fois une méthodologie et surtout des astuces.

"20 années de fouilles à Ouessant : bilan et problématiques de recherche"

par Jean-Paul Le Bihan

A partir d'un rapide tableau des résultats, il s'agira de présenter l'étendue et la variété exceptionnelle des domaines explorés et du questionnement applicable à un site formidablement détruit, mais fouillé avec minutie et rigueur et situé en un lieu géographique remarquable.

Beg ar Loued : un habitat sous les dunes

par Henri Gandois, Yvan Pailler & Anne Tresset

Les fouilles menées depuis 2003 sur le site de Beg ar Loued, île Molène (Finistère) ont permis de mettre en évidence deux occupations. La première correspond à un niveau de dépotoir du Néolithique final, la deuxième à une structure en pierres sèches de forme ovale attribuée au Campaniforme. En plus des éléments de la culture matérielle, les restes fauniques sont conservés grâce à la présence massive de coquillages.

Le garum dans l'ouest de la Gaule : ateliers, productions et producteurs.

Par Cyril Driard

Cette communication concernera la production de garum dans l'ouest de la Gaule à l'époque romaine. Il s'agirait de présenter, à partir du réexamen des données archéologiques anciennes, mais aussi, de données nouvelles inédites issues de fouilles récentes et de l'archéologie expérimentale :

- la configuration et la fonctionnalité des établissements spécialisés,
- les types de productions,
- et enfin, de discuter du statut des producteurs.

Les pêcheries d'estran de Bretagne : État de la recherche

par Loïc Langouët

La base de données «PEB», alimentée par une quinzaine de passionnés, contient à ce jour 440 anciennes pêcheries, généralement en pierres, localisées dans leur environnement, caractérisées typologiquement, situées par rapport au niveau marin, etc... Plusieurs constatations émergent déjà, permettant d'espérer un affinement de la chronologie et une meilleure compréhension de leur exploitation.

Pêcheries et patrimoine côtier sur le littoral vendéen : un programme au long cours selon l'air du Large.

par Jean-Marc Large

Depuis deux ans, un programme d'inventaire systématique des traces humaines le long du littoral vendéen s'inscrit tout naturellement dans le projet "Alert". A l'instar des travaux menés en Bretagne, les pêcheries représentent le patrimoine culturel le plus nombreux encore bien visible sur les zones d'estran. Une récente couverture par photographies aériennes, couplée à un repérage sur des photos verticales anciennes, nous a permis d'émettre l'hypothèse de la grande ancienneté de certaines d'entre elles. Mais le programme ne se résume pas aux pêcheries. L'ensemble des traces visibles sur l'estran ou sur le bord de côte est pris en compte dans l'inventaire. Cela permet de revisiter des fouilles ou des repérages anciens publiés de manière confidentielle et de les prendre en compte. Un deuxième temps sera consacré à terme aux menaces qui pèsent sur ce patrimoine.

Exploitation locale et exotisme : coquillages et crustacés de l'îlot urbain de la "Maison Champlain" (Brouage, Charente-Maritime)

par Catherine Dupont & Alain Champagne

Entouré de marais asséchés, l'îlot de la "Maison Champlain" n'a pas toujours été en retrait des influences marines. Les fouilles archéologiques menées depuis 2003 témoignent au 16e de la présence d'une large baie qui peu à peu se referme, isolant la "Maison Champlain" de la mer. Les ressources marines témoignent, comme beaucoup d'autres artefacts, du dynamisme de ce port de la fin du 16e à la fin du 17e siècle à une échelle locale mais pas seulement.

Exploitation de la vieille commune (Labrus bergylta) en milieu insulaire à l'âge du Fer: première approche.

par Yvon Dréano

L'exploitation de la vieille commune (*Labrus bergylta*) sera abordée par l'exemple de trois sites insulaires de l'âge du Fer : Triélen, l'île-aux-Moutons et Port-Blanc (Hoëdic). L'analyse de l'archéo-ichthyofaune tentera d'expliquer l'importance de cette espèce dans la vie insulaire.

Découverte d'un corps-mort du XIXe siècle lors de la surveillance des travaux du parking de l'Esplanade St-Vincent à Saint-Malo (35)

par Véronique Guitton

Les travaux de construction du parking de l'Esplanade Saint-Vincent à Saint-Malo (35) ont fait l'objet, à la fin septembre 2008, d'une surveillance archéologique menée par l'Inrap. Au cours du terrassement du niveau de vase de la zone d'estran, des vestiges probables de deux appontements et un corps-mort particulièrement bien conservé, ont été mis au jour. Les nombreux résidus matériels retrouvés conjointement dans la vase, datent du XIXe siècle. Des éléments de marine et de construction en bois, des chaussures de cuir, quelques fragments de tuyaux de pipe, de nombreuses céramiques et des fragments de verre ainsi que des ossements animaux ont été identifiés et ont également pu être prélevés. L'étude de ces vestiges est en cours.